#### NECROLOGÍA

# Un incansable historiador del derecho fundido en la historia de su tierra

Gonzalo Martínez Díez, S.J. (1924-2105)

EMILIANO GONZÁLEZ DIEZ Y FÉLIX MARTÍNEZ LLORENTE

n una lucha titánica entre cuerpo y espíritu, ganó la trinchera de lo inmortal en vísperas de la gran rota de Villalar y como un buen comunero se despedía de esta orilla un insigne castellano e historiador del de recho que hizo del amor por las gen tes de su tierra pasión de la historia El pasado día 21, martes, abandona do por la flaqueza de sus fuerzas fi sicas fallecía Gonzalo Martínez Diez en Villagarcia de Campos con el le-gado invicto propio de la reciedum-bre y sobriedad castellanas del deber cumplido. Burgalés de tierra de Pinares don

de profesaba su padre como maes-tro, pronto las circunstancias por las que atravesaba una nación rota por el odio y la venganza le cogieron en Málaga donde un niño de 12 años tuvo que asumir la jefatura de una familia rota por la sinrazón; dura experiencia que le acompañó toda su vida como un mal sueño sellado por el silencio. Sin duda, este angustio so suceso le curtió aún más su recia y austera personalidad a lo largo de su vida de adulto iniciada tempranamente y con algún desgarro cuan-do decide ingresar en la Compañía

de Jesús allá por el año 1942. Forjado en el estudio logró coro-nar hasta cinco licenciaturas universitarias (Comillas, Universidad Gregoriana de Roma-Estatal de Inns-bruck, Estrasburgo, Valladolid y Cen-tral de Madrid) y dos doctorados en Derecho Civil y Derecho Canónico, relato éste que a su sencillez hoy le ofendería. Después de ganar en 1968 mediante oposición la Agregación de Historia del Derecho Español en la Complutense, en 1970 logra la cá-tedra por concurso en San Sebastián en donde fue Decano y ya en el cur-so académico de 1973 se traslada a la Facultad de Derecho de Vallado lid donde cerraría prácticamente la etapa más activa e intensa en 1994, para concluir su itinerario docente como profesor Emérito en la Uni-

versidad Rey Juan Carlos de Madrid. Fue en esta Universidad Pincia-na donde desplegó su etapa investigadora más fecunda. Aquí se fra-guaron millares de páginas con un balance editorial de casi trescientas publicaciones entre libros, mono-grafías y artículos redactados en la soledad de su despacho sin más espacio que para su biblioteca y fuen-tes de uso inmediato. A quienes tuvimos la fortuna de disfrutar de su magisterio en la cátedra vallisoleta-na, debemos hablar de un trabajador sin horario, ni distinción de festivos y laborables; no cabía espacio para la improvisación ni para la conietura ni para el afeite literario: siempre fiel a su compromiso de honra-

dez con la verdad científica por muy incómoda que ésta pudiera resultar. El éxito de su trabajo estaba fundamentado en tres reglas: formación académica, rigor y disciplina y te-són, sobre todo esto último.

Su indeclinable vocación de his-toriador estuvo presente en esa tarea que asumió en primera persona de dar voz a la Castilla gentil del Poe-ma, de revisar críticamente la expresión memorable de la Castilla Condal de Fray Justo Pérez de Ur-bel, la del conde Fernán González, la de Rodrigo Díaz de Vivar, la Castilla de las behetrías, la del camino de Santiago, la de la Extremadura castellana de concejos de villa y tie-rra, la de los monjes templarios, la de los monasterios de San Pedro de Cardeña, Santa María la Real de Villamayor de los Montes y Fredesval; la Castilla regia de Alfonso VIII, la de Fernando III y de su hijo Alfonso El Sabio, la de los alfoces y me-rindades administrativas. Y al otro lado el derecho conciliar visigodo de la colección canónica Hispana, los fueros y leyes de la Corona; ahí están sus estudios sobre los cuerpos jurídicos de las Partidas, el Fuero Real y el Espéculo o el análisis de los ordenamientos de Cortes y la legislación general de la Monarquía. Tam-poco dudó en entregar su tiempo y compromiso activo uniendo su voz compromiso activo uniendo su voz con aquellas gentes, muchas de ellas anónimas, que en los años 1975-77 fundaron Alianza Regional y el Pan-cal para defender los derechos de esta tierra hollada por el olvido histórico. Una obra científica reconocida por las Reales Academias de His-toria Española y Belga, de su querida Fernán González y por la distin-ción más preciada por venir de los hombres de su tierra: el premio de

Castilla y León de Ciencias Sociales y Humanidades del 2005. Esta es la semblanza que hoy re-memoro de un historiador de una única pieza, sin dobleces en su palabra y convicciones, un gran maes tro con carácter, muy riguroso y exi-gente, pero a la vez entregado al ser-vicio del estudio, cuyo saber transmitía con pasión y vehemencia y muy generoso en la atención y ayuda a sus discípulos. Un impenitente conversador que disfrutaba trans-mitiendo la historia de sus personajes y pueblos y amaba la auténtica

Academia que nos trató de imbuir. Estas eran sus credenciales sin agregados de oropel ni distinción que él de común rechazaba, y es por ello que al cerrar estas líneas me permito hacer mías las palabras del Eclesiastés, 1,18 «En la sabiduría hay mucha molestia, y quien añade conocimiento, añade dolor». Adiós Gonzalo, gracias maestr0.





## Don Wenceslao Villarejo Villarejo

Ha fallecido en Valladolid el día 1 de mayo de 2015, a los 85 años de edad, después los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

Su esposa, Carmen Hernando González; hermanos, Nemesio (†), Virtudes y Basilio; herma políticos, sobrinos y demás familia:

politicos, sobrinos y demás familia:
Ruegan una oración por su alma
GAPILLA VELATORIA: Nuevo Tanatorio El Salvador. Camino del Cementerio, 21. Valladolid.
Tel: -933 5/672. DESPEDIDA: Tendrá: lugar hoy síbado día 2, a las 11.30 horas, en el tanatorio. Acto seguido se
procederá as un humación en el cementerio municipal de Gería (Valladolid).
MISA COMUNITARIA: A las 10 horas, en la capilla del tanatorio.

Funeraria Castellana. C/ Angustias, 34. Teléf.: 983 251225



LA SEÑORA

## **Doña Priscila Gutiérrez Díez**

Ha fallecido en Valladolid el día 1 de mayo de 2015, a los 89 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

Su hijo. Alfonso Gutiez Gutiérrez; hija política, Francia Peguero Acevedo; nietos, David y Guzmán; sobrinos, primos y demás familia:

sobrinos, primos y demás familia:
Ruegan una oración por su alma
CAPILLA VELATORIA: Nuevo Tanatorio El Salvador. Camino del Cementerio, 21. Valladolid.
Tel: 983 260722.
DESFEDIDA DEL CADÁVER: Tendrá lugar hoy sábado día 2, a las 16.15 horas, en el tanatorio
El Salvador. Acto seguido se realizará la incineración en dícho tanatorio.
MISA COMUNITARIA: A las 10 horas, en la capilla del tanatorio.
Funeraria Castellana. C/ Angustias, 34. Teléf: 983 251225



**EL SEÑOR** 

### **Don Fidel Mencía Pastrana**

Ha fallecido en Valladolid el día 1 de mayo de 2015, a los 96 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

Su esposa, Concepción Bartolomé Chico; hijos, nietos, hijos políticos, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás familia:

Ruegan una oración por su alma CAPILLA ARDIENTE: Tanatorio Las Contiendas. Sala 1. Avda. de Gijón, 71. Tel.: 983 360405.

MISA FUNERAL CORPORE INSEPULTO: Hoy sábado día 2, a las 17 horas, en la capilla del tanatorio Las Contiendas; y acto seguido la despedida del cadáver.



